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Партийная хроника

90 лет исполняется со дня ос-
нования Ленинского комсомо-
ла — первой в мире массовой 
молодёжной организации.

Комсомол родился в тяжелейшие 
годы Гражданской войны. Тревож-
ной осенью 1918-го прошел Всерос-
сийский съезд рабочей и крестьянс-
кой молодёжи. Он объявил о созда-
нии РКСМ. 

На стройках первых пятилеток 
комсомольцы вместе с коммунис-
тами показали миру превосходство 
социалистической системы, сде-

лали нашу страну индустриальным 
лидером. Миллионы комсомольцев 
прошли закалку на фронтах Вели-
кой Отечественной. Многие вписа-
ли свои имена золотыми буквами в 
летопись победы над фашизмом. В 
годы великих послевоенных стро-
ек комсомол подавал пример ком-
мунистического отношения к труду. 
Он воспитывал молодое поколение 
в духе идей социальной справедли-
вости, советского патриотизма и ин-
тернационализма. А еще он дарил 
романтику свершений, становился 

школой товарищества и взаимовы-
ручки.

Заслуги Ленинского комсомола 
получили высокую и заслуженную 
оценку. Шесть раз славная органи-
зация была награждена орденами 
Советского Союза.

Капиталистическая реакция в на-
шей стране не просто разрушила 
стройную систему молодежной по-
литики Советского государства. Она 
лишила молодёжь уверенности в за-
втрашнем дне. Но не проиграна бит-
ва добра со злом, свободы с угнете-

нием, прогресса с реакцией.
Я искренне приветствую юношей 

и девушек, избравших для себя путь 
добра и справедливости, путь соци-
ализма! 

Комсомольцы всех поколений! 
Вам — самые теплые поздравления 
и самые добрые пожелания в пред-
дверии 90-летия ВЛКСМ! Великий 
Ленинский комсомол остается в на-
ших сердцах символом добра, сози-
дания и настоящей дружбы!

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ

С юбилеем, 
комсомолия! В краевом комитете КПРФ прошла 

встреча партийного актива 
с членом Президиума ЦК КПРФ, 
делегатом XIII съезда КПРФ, 
депутатом Государственной думы 
П. В. Романовым. 

Петр Васильевич подробно рассказал о 
работе фракции КПРФ в парламенте. Зна-

чительная часть встречи, которая продолжа-
лась почти два часа, была посвящена анали-
зу социально-экономической обстановки в 
стране. 

Петр Васильевич ответил на вопросы. 
Готовится отчет о встрече, который будет 
опубликован в ближайшем номере газеты 
«За Победу!».

Гость красноярских 
коммунистов – Пётр Романов

В краевом комитете КПРФ 
прошла встреча с руководи-
телями левопатриотических 
организаций. В диалоге, ко-
торый прошел в обстановке 
взаимопонимания, приняли 
участие первый секретарь 
крайкома партии П. П. МЕД-
ВЕДЕВ, руководитель союза 
«Женщины родного Красно-
ярья» Н. И. САФОНОВА, ли-
дер «Трудового Красноярья» 
В. Н. КОМАРОВ, политолог 
Е. А. ПОСТОВСКИЙ.

Обсуждены вопросы воз-
можного сотрудничест-
ва в борьбе за социальную 
справедливость, права тру-
дящихся, объединения для 
проведения совместных ак-
ций протеста.

Участники встречи были 
солидарны во мнении, что 
нас больше факторов объ-

единяет, чем разъединяет. 
Идейные разногласия меж-
ду нами неизбежны, но они 
не повод для противостоя-
ния, их следует обсуждать 
на круглых столах, теорети-

ческих конференциях. 
Решено подобные встре-

чи проводить регулярно. На 
одной из них в ближайшее 
время будет принят совмес-
тный документ.

Объединиться для единой цели

Вручены юбилейные медали
В краевом комите-

те КПРФ прошла встреча 
группы ветеранов с пер-
вым секретарем крайко-
ма партии П. П. Медведе-
вым. Повод был торжес-
твенным. Петр Петрович 
вручил уважаемым лю-
дям юбилейные медали 
ЦК КПРФ в честь 90-летия 
ВЛКСМ.

Лидер красноярских ком-
мунистов рассказал гостям 
о том, над какими задачами 
работает краевая партий-
ная организация, подчерк-
нув, что проблемы старшего 
поколения всегда были и ос-
таются в поле зрения комму-
нистов. Эти проблемы реша-
ются через местные Советы 
и Законодательное собра-

ние. Многие советы ветера-
нов возглавляют коммунис-
ты, что также помогает делу. 

Старшее поколение, об-
ладающее богатым жиз-
ненным опытом и высокими 
нравственными идеалами, 
остаются в строю и граждан-
ской позицией помогают бо-
роться за социальную спра-
ведливость. Поэтому надо 
крепить контакты партийных 
и ветеранских организаций.

Гости отмечали, что пар-
тийная пропаганда должна 
приобретать наступатель-
ный характер. Надо актив-
нее говорить об идеалах со-
циализма, о положитель-
ном советском опыте. В то 
же время следует разобла-
чать пороки современного 
российского общества, да-
вать отпор лжи, потоки кото-
рой источают СМИ и телеви-
дение.

 «Монетаристский курс Минфина и той 
команды, которая у вас есть, несосто-
ятелен», — заявил лидер КП РФ Генна-
дий Зюганов вчера на встрече фрак-
ции с Председателем Правительства 
РФ Владимиром Путиным.

Встреча с коммунистами — последняя в 
ходе осенней серии встреч премьера с дум-
скими фракциями. Для Владимира Пути-
на она, очевидно, стала одной из наиболее 
сложных, поскольку ему пришлось выслу-
шать довольно резкую критику и бюджета-
трёхлетки, который коммунисты не подде-
ржали, и деятельности Кабинета минист-
ров, и ситуации в стране в целом. Иначе на 
встрече политических оппонентов быть и не 
могло, но всё же по некоторым вопросам Пу-
тин и коммунисты друг друга поддержали. 

Владимир Путин был достаточно краток. 
Сначала он поблагодарил фракцию за подде-
ржку курса руководства страны «по наиболее 
жизненно важным вопросам» и в частности за 
поддержку действий на Кавказе. КП РФ уделя-
ет много внимания развитию экономики и под-
держке отечественного производителя. Потом 
премьер привёл некоторые позитивные циф-
ры: 8—10 процентов — среднегодовые темпы 
роста промышленности, на 7 процентов вы-
росли производительность труда, серьёзные 
инвестиции в обрабатывающую промышлен-
ность. «Правительство РФ считает своим дол-
гом содействовать развитию реального секто-
ра экономики», — сказал премьер. Затем пре-
мьер рассказал о реформе пенсионной систе-
мы и выразил пожелание, чтобы к 17 октября, 
когда состоится второе чтение бюджета в Го-
сударственной думе, депутаты от КП РФ под-
готовили свои предложения. 

Геннадий Зюганов рассказал о работе пар-
тии по созданию 11 отраслевых программ, 
которые пока никак не используются. Он 
вспомнил времена дефолта, когда за 8 меся-
цев нынешние члены фракции вывели стра-
ну из кризиса, прокомментировал ситуацию 
на Украине в связи с будущими президент-
скими выборами: «Ещё один Ющенко для нас 
хуже, чем бендеровцы и Мазепа, вместе взя-
тые», — считает Геннадий Зюганов.

Лидер КП РФ согласен с тем, что опре-
делённые успехи в промышленности нали-
цо, но основные фонды изношены. Самые 
большие проблемы, по его мнению, у нас 
с демографией. Здесь Правительство долж-
но утроить свои усилия. В трёхлетнем бюд-
жете есть прибавка в социальной сфере, 
согласился Геннадий Зюганов. Но, по мне-
нию фракции, бюджет не стимулирует про-

изводство, не ликвидирует социальное рас-
слоение и даже способствует коррупции. 

Резкой критике был подвергнут также ми-
нистр финансов Алексей Кудрин. По данным 
Геннадия Зюганова, в 2007 году было допуще-
но недофинансирование экономики страны 
на 548 миллиардов долларов. А вот что ком-
мунисты поддерживают, так это временный 
отказ от вступления России в ВТО. «Если бы 
мы пошли на их условия, то вскорости у нас 
на Волге был бы евро, а на Урале – юань», — 
сказал Геннадий Зюганов. Кадровое поле пре-
мьерской команды Зюганов назвал слишком 
узким. «Мы готовы помочь с точки зрения про-
фессиональных кадров», — сказал он. 

«В чистом виде монетаризма у нас нет. Ина-
че не было бы банков, инвестиционных фондов, 
многих программ, — парировал премьер. — 
Я знаю ваше отношение к деятельности Пра-
вительства. Есть плюсы и минусы. Но источни-
ки финансирования реального сектора эконо-
мики должны быть многогранными».

В конце встречи премьер заверил, что 
в первую очередь Правительство занимает-
ся теми сферами, которые считает наиболее 
приоритетными. Он также пояснил, что мы не 
можем торговать газом по ценам ниже рыноч-
ных, как бы хорошо ни относились к своим со-
седям, потому что тогда мы никогда не решим 
проблем ЖКХ. «Даже если Геннадий Андре-
евич займет моё место в Белом доме, он не 
сможет этого сделать», — сказал премьер.

Юлия Мороченко

ПРИМЕЧАНИЕ:
Прошу обратить внимание на нестандар-

тность ситуации. Дело не в том, что пре-
мьер-министр В.В.Путин встречался с фрак-
цией КПРФ – с другими тоже встречался, – 
и не в том, что об этом в принципе упомяну-
ли в средствах массовой информации, а в 
том, что в официальной газете власти «Пар-
ламентской газете» изложили и претензии 
фракции к деятельности Правительства Рос-
сии, и готовность премьера к диалогу.

Не следует из этого делать скоропали-
тельных оптимистических выводов, но не-
дооценивать этого нельзя. Во всяком слу-
чае, этим прецедентом нужно воспользо-
ваться и постараться провести аналогич-
ные встречи на уровне края, городов и 
районов, подготовив наши предложения 
по бюджету и другим представляющим 
для парторганизации интерес вопросам.

Всеволод СЕВАСТЬЯНОВ, 
член крайкома КПРФ, 

депутат Законодательного собрания

Путь добра, справедливости и созидания

Премьер выслушал 
критику КПРФ

Торжества в Красноярске

Участники учредительной конференции. Снимок на память Бюро крайкома комсомола, крайний справа – Роман Томоев

Продолжение легенды
Д ля красноярцев это собы-

тие стало памятным вдвой-
не: в минувшее воскресенье 

состоялась учредительная конфе-
ренция, на которой создано Крас-
ноярское региональное отделение 
Общероссийской общественной 
организации «Содружество комму-
нистической молодёжи». 

На нее прибыли делегаты со все-
го края. В работе конференции при-
няли участие секретари районных и 
городских отделений КПРФ, депута-
ты Законодательного собрания. От-
крывая конференцию, первый сек-
ретарь крайкома партии П. П. Медве-
дев отметил, что, как и 90 лет назад, 
у российской молодёжи много дел в 

отстаивании интересов людей и сво-
их собственных интересов, в борьбе 
за социальную справедливость. Уч-
редительная конференция убедила: 
ребята полны интересных планов и 
энергии для их выполнения.

Избран состав краевого комитета 
СКМ, бюро крайкома комсомола, а 
первым секретарём единодушно на-
зван Роман Томоев. В составе бюро 
– также уже проявившие себя моло-
дые политики Юрий Баранов, Рус-
лан Юриков, Владимир Тырышкин, 
Никита Васильев, Виктор Кострен-
ко. Это энергичные ребята, которые 
еще проявят себя в добрых делах!

Делегаты конференции возло-
жили цветы к памятнику В. И. Лени-

ну. Здесь же группе вновь принятых 
комсомольцев были вручены билеты 
членов СКМ.

***
Апофеозом праздника стало тор-

жественное собрание в театре опе-
ры и балета. На сцене – прослав-
ленные люди края, комсомольцы 
разных поколений: те, кто вступал 
в ВЛКСМ на фронтах Великой Оте-
чественной войны, кто работал на 
ударных комсомольских стройках. 
Гостей праздника приветственным 
словом поздравил первый секре-
тарь крайкома партии П. П. Медве-
дев. Он вручил ветеранам комсомо-
ла памятные медали ЦК КПРФ.

Зал приветствовали участница 

битвы за Москву А. Ф. Босых, учас-
тник строительства Красноярской 
ГЭС А. Е. Медведь.

…Волнующий момент. Под овации 
зала на сцену поднимается группа 
комсомольцев наших дней. От их име-
ни Роман Томоев поздравляет комсо-
мольцев всех поколений и заверяет, 
что краевая комсомольская организа-
ция сделает все для того, чтобы про-
должить славные традиции ВЛКСМ.

Для участников торжественного 
собрания был дан концерт, програм-
му которого составили номера мас-
теров искусств и выступление ан-
самбля «Орлёнок».

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора

Общественность края торжественно отметила 90-летний юбилей Ленинского комсомола

Участников торжественного собрания приветствует П. П. Медведев В зале оперного тетра давно не было так многолюдно

От комсомольцев на-
ших дней выступает 
Роман Томоев Выступает легендарный ансамбль «Орлёнок» Букет – мастерам искусств за неповторимый концерт
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К 90-летию комсомола

«ВСЁ У НАС ПОЛУЧИТСЯ!»
По таком принципу жила комсомолия 60–70-х годов

О б этой замечатель-
ной женщине мож-
но по-разному рас-

сказывать. Первая мысль в 
преддверии такой знамена-
тельной даты, как 90-летие 
комсомола, – рассказать о 
её фантастическом жизнен-
ном пути от сельской пио-
нервожатой до заместите-
ля министра культуры Со-
ветского Союза и секретаря 
ЦК компартии РСФСР. Но я 
предпочту другое, хотя пер-
вое тоже значимо и весомо. 

На освобождённой ком-
сомольской работе Нина 
была 12 лет: в течение семи 
лет работала вторым, пер-
вым секретарём Иланского 
РК ВЛКСМ (до этого – сек-
ретарём колхозной комсо-
мольской организации), за-
тем пять лет – секретарём 
Красноярского крайкома 
ВЛКСМ. Делегат XV съезда 
комсомола. Это были непро-
стые годы – деление на про-
мышленные и сельские ко-
митеты комсомола и пар-
тии, эксперименты по выра-
щиванию кукурузы... В эти 
годы край принимал со все-
го Советского Союза строи-
телей ударных комсомоль-
ских строек: дорог Абакан–
Тайшет (в Иланском районе 
СМП-266 возводило стан-
ции Абакумовка, Ельники, 
Хайрюзовка), Ачинск–Аба-
лаково, Красноярской ГЭС 
и др. Секретари райкомов, 
крайкома комсомола помо-

гали решать сложные воп-
росы организации работы и 
особенно социально-быто-
вого устройства молодёжи, 
их воспитания и досуга.

Нина – человек, до бес-
предела влюблённый в своё 
дело. Всё, за что она бра-
лась, сразу приобретало вы-
сокий смысл и не менее вы-
сокую ценность. Будь это 
сельская школа в далёком 
Иланском районе, школь-
ный отдел или секретарс-
тво в комсомоле, а затем и в 
партии. Любое дело горело в 
её руках, становилось обще-
ственно значимым, привле-
кательным. И даже неудачи 
или срывы не становились 
поводом для попрёков и от-
чаяния, она стремилась ра-
зобраться в причинах и при-
нять новое решение, кото-
рое было бы на пользу делу 
и в интересах затеявших его 
людей. Это человек, успеш-

но сочетающий в себе на-
родную и профессиональ-
ную культуру. Вернее, она 
всегда воплощала в себе на-
родную культуру, но облада-
ла талантом и мудростью по-
нять, принять и способство-
вать развитию профессио-
нальной культуры. Именно 
при ней в Красноярске комп-
лектовалась труппа и откры-
вался театр оперы и бале-
та, начали работать симфо-
нический оркестр, институт 
искусств, художественный 
институт. Принимала она и 
непосредственное участие 
в создании Красноярско-
го отделения Академии ху-
дожеств СССР по Сибири и 
Дальнему Востоку, отделе-
ния Союза композиторов, 
студии хроникально-доку-
ментальных фильмов, помо-
гала Нина Прокопьевна и ан-
самблю танца Сибири им. М. 
Годенко. А как славились на-
родные умельцы, как они де-
монстрировали своё мас-
терство на подмостках Си-
бири и страны, в музеях, на 
художественных выставках!

Она не выбирала лёгких 
путей. Хотелось бы напом-
нить, что за её плечами – фи-
зико-математический фа-
культет Красноярского пе-
дагогического института, в 
котором она обучалась заоч-
но, будучи с утра до ночи за-
нятой общественной рабо-
той. Я знаю, что ей даже со-
ветовали перейти на более 

«лёгкий» факультет – фило-
логический или историчес-
кий. Но она стояла на своём 
и в конце концов, несмотря 
на дополнительные трудно-
сти, добилась своего.

Особой её любовью было 
образование: и школьное, 
и вузовское, и професси-
онально-техническое. Мо-
жет, потому, что учительская 
душа никогда не покидала 
Нину Прокопьевну, которая 
помогала развитию филиала 
Сибирского отделения наук, 
Красноярского университе-
та и других учебных заведе-
ний.

Стремясь укрепить в себе 
научное начало, Нина сумела 
уделить время для того, что-
бы стать кандидатом наук. 
Она с большой признатель-
ностью вспоминает учёбу 

в Академии общественных 
наук – то золотое аспирант-
ское время, когда зрелый и 
прошедший большую прак-
тическую школу человек по-
лучает возможность вволю 
посидеть над книгами, пог-
ружаясь в глубины челове-
ческой мысли.

Если вспоминать о её 
красноярском бытие, то 
можно сказать, что во мно-

гих сферах проявились её 
настойчивость, стремление 
улучшить, усовершенство-
вать, довести до того, чтобы 
событие стало заметным яв-
лением. Не все, например, 
знают, что многие сверше-
ния спортсменов края, мно-
гие спортивные сооружения 
появились в то время, когда 
Силкова была причастна к 
решению судеб спорта.

А как она поёт! Нужно 
представить её прекрасный 
голос, с одинаковым высо-
ким умением излить душу, 
очаровать напевом и смыс-
лом содержащихся в песне 
слов. Недаром и професси-
ональные артисты призна-
вали за ней право судить об 
их талантах, хотя она всячес-
ки избегала этого, не стре-
милась надеть на себя тогу 

бесспорного и непререкае-
мого судьи, хотя многие при 
подобных должностях таким 
правом пользовались. И, на-
конец, это просто настоя-
щая русская, если хотите – 
сибирская, красавица. При-
ветливое лицо, стать, осанка 
просто и наглядно гармони-
ровали с сибирской тайгой, 
с её необъятными далями. 
Мне кажется, что она была 

неотъемлемой частью этих 
необъятных сибирских про-
сторов.

И в заключение хочу вер-
нуться к тому, с чего начал 
свой рассказ. Мне трудно 
сейчас вообразить, что в 
новых условиях – в условиях 
противоречивых реформ – 
состоялась бы такая судьба 
русской девушки из далёкой 
глубинки, чтобы она мог-
ла так же легко и свобод-
но подняться до государс-
твенных высот, как это слу-
чилось в жизни Нины Сил-
ковой. По-моему, в новых 
условиях такое невозмож-
но. Ведь для этого требуют-
ся не только личные качест-
ва, но и среда, обстановка, 
которые формировали бу-
дущего государственного 
деятеля. А для Нины Проко-
пьевны такой судьбой, та-
ким шансом стал комсомол, 
который помог выковать ха-
рактер, отшлифовать навы-
ки организатора, обучить 
умению работать с людь-
ми и, самое главное, напол-
нить жизнь большим смыс-
лом и великой идеей служе-
ния людям.

Ж. ТОЩЕНКО, член-кор-
респондент Российской 

академии наук, секретарь 
Абаканского горкома, Ха-

касского обкома и Красно-
ярского крайкома ВЛКСМ 

(1958–1964 гг.). Москва. 
«Красноярский рабочий»

Влюблённая в Сибирь
Она не выбирала легких путей

Она успешно сочетала в 
себе народную и про-
фессиональную культуру

Рассказывает Елена 
Григорьевна ГУЩИНА.

–С к о м с о м о л о м 
связаны лучшие 
годы моей жиз-

ни. А я вступала в ВЛКСМ, 
можно сказать, не по Уставу: 
мне еще 14 лет не исполни-
лось. Я тогда училась в Кура-
гинской школе № 1. Страш-
но переживала: а вдруг уз-
нают, что возраст не вышел, 
и комсомольский билет не 
дадут! Уже осенью пришла 
в райком. Меня спрашива-
ют, что ж так долго не прихо-
дила?

– А вы посмотрите на дату 
рождения: июль. Боялась, 
что откажете!

Так вот и стала комсомол-
кой.

После школы работа-
ла учительницей, вначале в 
младших классах, потом – в 
средних. Избрали секрета-
рем первички.

Наверное, к моей рабо-
те приглядывались, потому 
что вскоре мне предложили 
перейти на освобожденную 
должность секретаря коми-
тета ВЛКСМ Брагинского 
совхоза.

Поначалу отказывалась. 
Страшно было браться за 
новое дело – незнакомое. 
Но мне говорили: ты в своей 
школе воспитанием занима-
ешься, и тут тоже – воспита-
ние!

Не думала, что надолго ос-
танусь. Я даже замену себе 
нашла, чтобы проще уйти. 
Но комсомольцы не отпусти-
ли! В райкоме изумленно го-
ворили, что всякое видели, 
только не такое: «И за что они 
тебя так полюбили!»

Наверное, за то, что рабо-
тала по совести и от души.

Организовали с ребята-
ми художественную самоде-
ятельность. Не было спорт-
зала – оборудовали под него 
заброшенное здание – двух-
квартирный глинобитный дом, 
привели его в порядок, спор-
тивный инвентарь закупили.

Начальство с недоверием 
отнеслось к нашей затее. Но 
энергии было не занимать. 
Все у нас получилось!

У молодёжи появился 
центр досуга! И вот что ин-
тересно: играли в теннис и 
волейбол как любители-са-
моучки, а когда на районные 
соревнования поехали, так и 
призовые места завоевали!

А потом в концертных де-
лах себя проявили. Когда 

увидели, что у нас получа-
ется, решили с концертной 
программой объездить по 
отделениям.

Правда, с транспортом 
проблемы были, дали нечто 
вроде микроавтобуса. Чело-
век 15–17 в него с горем по-
полам кое-как втиснулись, а 
еще реквизит надо с собой 
везти. Но никто не унывал!

А с каким настроением 
возвращались с «гастро-
лей»! Новая энергия, новые 
идеи!

– Это было время ве-
ликих строек. Не возника-
ло желания махнуть на все 
рукой и уехать куда-ни-
будь, где масштабы рабо-
ты пограндиознее?

– Не было. Я человек, мож-
но сказать, сельский, совест-
ливый: как это я родное село 
покину, где тоже много дел! 
Даже на учебу не всегда вре-
мени находилось. Тогда на 
заочном в Абаканском педин-
ституте училась, дело шло к 
диплому. Боялась ехать на 
защиту. Спасибо, девчонки 
чуть ли не силком вытолкали: 
езжай, сдавай, не бойся, все 
у тебя получится!

Так и вышло.
Потом перевели в райком. 

Теперь уже без проблем.
– Какую роль в жиз-

ни молодёжи тогда играл 
райком комсомола?

– Только не диктаторскую. 
Он определял основные на-
правления работы, а на мес-
тах все строилось на инициа-
тиве, выдумке комсомольцев. 

Никто не навязывал тягу 
к знаниям. Мне легко было 
объяснить ребятам суть «Ма-
нифеста коммунистической 
партии», таких работ Лени-
на, как «Что делать?», «Госу-
дарство и революция».

С энтузиазмом молодежь 
участвовала в соревнова-
нии, организовали молодёж-
ные коллективы. Я постоян-
но выезжала на поля. Ребята 
радовались, что их работой 
интересуются, поддержи-
вают. Одного комсомоль-
ца даже орденом награди-
ли. Старались работать на 
совесть, не халтурить. Мы 
следили за тем, чтобы мо-
лодёжь, не имеющая сред-
него образования, посе-
щала вечерние школы. Это 

была государственная забо-
та, и комсомол в ней прини-
мал активное участие. Но и 
у самих юношей и девушек 
была потребность в знаниях. 
Пошел в школу парень – сле-
дом за ним его друг!

С увлечением встретили 
идею создания танцеваль-
ной группы, хора.

Но часто надо было под-
толкнуть ребят к хорошему 
делу. Вот на собрание приез-
жаешь, жалуются: этого у нас 
нет, того нет, скучно жить… 

Спрашиваю: «а вы к кому 
обращались, в какие двери 
стучались?» Оказывается, 
сидят ребята и ждут, когда 
им с неба что-то упадёт. 

Вот так повседневно и ра-
ботали, стараясь каждый 
день хоть немножко что-то 
изменить.

Сейчас, когда о советском 
прошлом мало доброго вспо-
минают, некоторые говорят, 
что в комсомоле все делали 

по принуждению. Знаете, у 
меня такой характер, что при-
нудить меня не получится. Да 
и мы сами понимали, что та-
кой номер и в комсомольских 
организациях не пройдёт, 
особенно если предлагает-
ся какая-то банальщина. По-
этому поощрялась выдумка, 
инициатива. Политинформа-
цию поручали самым эруди-
рованным ребятам, так что 
скучающих не было. 

– А с нарушителями дис-
циплины как боролись?

– Сообща! Особенно до-
ставалось любителям вы-
пить. Сейчас, к сожалению, 
каждый живет сам по себе, 
коллективные формы воз-
действия на личность утра-
чены. А вот в совхозном ко-
митете комсомола мы зна-
ли каждого человека: чем он 
живет, чем интересуется.

Мне все время казалось, 
что мои слова воздействия 
неубедительны, а сами «ви-
новники торжества» призна-
вались – действует!

– И боролись, Елена 
Григорьевна, не только 

словом, но и «шершавым 
языком плаката?

– Это я освоила еще в шко-
ле. Мы и «Молнии» выпуска-
ли, и «Колючки», и «Комсо-
мольский прожектор». Опыт 
пригодился, когда пришла в 
совхозный комитет.

Забавный случай был: про-
дернула в «Колючке» одного 
человека, а он обиделся, го-
ворит: «Как же так! Я тебе ре-
комендацию в кандидаты да-
вал, теперь будешь в партию 
вступать, ко мне за рекомен-
дацией не подходи!»

«Ничего, – отвечаю. – У 
нас еще много достойных 
коммунистов!»

Выпускали стенгазеты по 
оперативным сообщениям с 
мест. Но тщательно прове-
ряли каждый факт, чтоб ни-
кого не обидеть. Мне есть 
что вспомнить, мне не стыд-
но за работу, потому что и 
сейчас меня вспоминают со-
ратники.

Комсомольскую рабо-
ту надо было любить, она не 
терпела равнодушных. Но 
такие люди, к сожалению, 
были. Помню, уходила как-
то в отпуск, долго растол-
ковывала коллеге, что надо 
сделать, куда съездить. 

Как же мне было обидно и 
за себя и за ребят, когда по 
возвращении из отпуска уз-
нала, что мой коллега за ме-
сяц палец о палец не ударил.

Так что не стоит огульно 
говорить о комсомольских 
работниках. Были люди го-
рящие за дело, а были и те, 
кто приспосабливался, рас-
считывал на карьеру. В на-
шей работе не было мело-
чей, даже когда шел в трудо-
вой коллектив, одевался со-
ответственно. 

Мне секретарь комитета 
комсомола Уральского сов-
хоза Михаил Калинин од-
нажды признался: прихожу 
пораньше на работу, и тут 
звонок. Точно знаю – Гущи-
на звонит с очередной про-
блемой. Никуда не денешь-
ся. Надо брать трубку отве-

чать, все равно достанет! 
Неспроста звонит, значит, 
кроме нее никто за дело не 
возьмется!

– Но все же из того вре-
мени можно что-то взять?

– Особую общность, энту-
зиазм, бескорыстие, жела-
ние помочь ближнему. А без 
дружбы просто ничего не 
было! Мои нынешние друзья 
– из тех лет. Общаемся. Но 
бывал и формализм. Помню, 
звонят из «Красноярского 
комсомольца», спрашивают 
про наши дела.

«Так вы приезжайте, сами 
посмотрите своими глаза-
ми!» «Нет, вы лучше по теле-
фону расскажите!»

Звонили из крайкома и 
требовали информацию, ко-
торая никакого отношения 
к нашему району не имела. 
Смешно было слышать их 
вопросы.

Бюрократизм насаждался 
сверху, в низах его не было. 
Жаль, что нынешнему поколе-
нию не хватает душевности. 
Ребята считают, что все зна-
ют, а мыслят штампами. Мы 
не считали зазорным посове-
товаться со старшими и с ро-
весниками. А теперь не всег-
да так бывает. Что-то утрати-
ли в годы вакуума после свер-
жения советской власти.

А как много значила ком-
сомольская песня! Сколько 
их было! Пели на конферен-
циях, в поездках по районам, 
на субботниках.

– А самые любимые ка-
кие?

– «ЛЭП-500 – непростая 
линия», «Под крылом само-
лёта», «Не расстанусь с ком-
сомолом», песня о чудаках, 
которые едут за туманом и 
запахом тайги. Вот бы кто 
догадался сделать попурри 
и вспомнить все мелодии!

– Как потом сложилась 
ваша судьба?

Приехала в Красноярск, в 
основном, работала социо-
логом в НИИ по научной ор-
ганизации труда в сельском 
хозяйстве. Довелось пора-
ботать цензором в управле-
нии по охране гостайн в пе-
чати, воспитателем в школе. 

Старые друзья никогда не 
забывали и сейчас помнят. 

Беседовал 
Александр КОЗЫРЕВ

Комсомольскую работу 
надо было любить, она 
не терпела равнодушных

Цифры, 
факты

Отчизны 
верные 
сыны

Хроника 
славных дел 
комсомола
В годы Гражданской 

войны РКСМ провел три все-
российские мобилизации на 
фронт. Комсомольские орга-
низации прифронтовой по-
лосы полностью были моби-
лизованы в Красную Армию. 
Всего на фронтах Граждан-
ской сражалось 200 тысяч 
комсомольцев. 
1928 год. В рядах де-

ревенского комсомола – 
около миллиона молодых 
людей. Создаются комсо-
мольские тракторные ко-
лонны, МТС. Организован 
Всесоюзный поход за уро-
жай, месячник плуга. Со-
здаются отряды красных 
пахарей.
Участвуя в культурной 

революции, тысячи комсо-
мольцев влились в удар-
ные отряды по ликбезу (лик-
видация безграмотности). 
За годы первой пятилетки в 
стране обучено грамоте 45 
миллионов человек.
1929 год. Первая моби-

лизация на стройки первой 
пятилетки. 200 тысяч ком-
сомольцев откликнулись на 
призыв партии. Молодые 
строили Днепрогэс, Мос-
ковский и Горьковский ав-
тозаводы, Сталинградский 
тракторный завод, Магнитку 
и Турксиб.
В годы Великой Отечес-

твенной войны в комсомол 
вступило 12 миллионов че-
ловек. Из 7 тысяч Героев Со-
ветского Союза в возрасте 
до 30 лет – 3, 5 тысячи ком-
сомольцев, 60 из них – дваж-
ды Герои.
На освоение целины в 

Казахстан, Алтай, Сибирь от-
правились 350 тысяч комсо-
мольцев. В программе пар-
тии «Нечернозёмье» при ак-
тивном участии комсомола 
освоено 35 миллиардов руб-
лей капиталовложений. Осу-
шено 10 млн. га, орошено 2,5 
млн. земель, построено 25 
тысяч километров дорог.
В 1958–1961 годах по 

комсомольским путёвкам 
на важнейшие стройки се-
милетки выехало 800 тысяч 
юношей и девушек.

1961– 1966 годы. На все-
союзных ударных комсо-
мольских стройках сооруже-
но 1050 промышленных объ-
ектов.
Наш край – адрес удар-

ного труда, массового под-
вига и мужества советской 
молодёжи. Трасса Абакан-
Тайшет, Красноярская и Сая-
но-Шушенская ГЭС, Красно-
ярский и Саянский алюми-
ниевые заводы – творение 
умелых рук, горячих сердец 
и светлых умов, памятни-
ки самоотверженному труду 
посланцев комсомола.

1958 год
Молодёжь страны должна изучать славный путь и со-

рокалетнюю историю ВЛКСМ. С этой целью в крае пройдет 
фестиваль фильмов, посвященных юбилею. Про годы рево-
люции и Гражданской войны расскажут ленты «Они были 
первыми», «Огненные версты», «Павел Корчагин». Филь-
мы «Богатая невеста», «Комсомольск», «Семеро смелых», 
«Светлый путь» знакомят с героями первых пятилеток. О 
боевых подвигах рассказывают ленты «Бессмертный гарни-
зон», «Два бойца», «Смелые люди». Наконец, еще одна стра-
ница комсомольской истории – послевоенная. О ней рас-
сказывают фильмы «Высота», «Весна на Заречной улице», 
«Счастье трудных дорог». Сколько благородных дел на пути 
Ленинского комсомола!
На окраине села Пировского построен новый стадион. 

Он возведен силами молодежи. Вход на стадион оформили 
красивой аркой. Особенно активно работали комсомольцы 
госбанка, райпотребсоюза, отдела культуры.
Десять дней голубой автобус с участниками агитбрига-

ды клуба Канского ХБК курсировал по бригадам Канского 
и Дзержинского районов. В программе – песни, сатиричес-
кие сценки. 17 концертов посмотрело более 4 тысяч хлебо-
робов.
Учащиеся Идринской школы для фермы № 1 Идринс-

кого совхоза вырастили 750 цыплят. Они также организова-
ли дежурство в птичнике, регулярно меняли воду, выпуска-
ли цыплят на прогулку.
ВСПОМНИМ, КАК ЭТО БЫЛО. Секретарь Канского 

горкома ВЛКСМ рассказывает, как в городе будет отмечать-
ся 40-летие комсомола.

Через городскую площадь в день торжества пройдет кра-
сочно оформленная колонна. 

Откроют парад 30 конников-кавалеристов в будёновках. 
Будут и тачанка с Петькой и Анкой, и отряд сибирских пар-
тизан-мстителей. В колонне, символизирующей восстанов-
ление разрушенного хозяйства, пройдут сталевары, шахте-
ры. Третья колонны отобразит участие комсомола в Великой 
Отечественной войне. Четвертая – славные дела молодежи 
в подъеме сельского хозяйства. Пятая колонна символизи-
рует борьбу за мир. Завершает шествие колонна «Партия – 
наш рулевой».
В крае проходят атеистические вечера. Есть ли судьба? 

Можно ли верить в приметы? Бывают ли вещие сны? Мож-
но ли верить гадалкам? Вечера заканчиваются демонстраци-
ей опытов: вода превращается в вино и молоко, зажигается 
песок.
В Москве открывается художественная выставка в 

честь юбилея. Десять мастеров Красноярья направили на 
нее 31 работу. Среди них – картины Тойво Ряннеля и Анд-
рея Поздеева, резьба по дереву Сергея Колотова.
Читательская конференция по книге «Как закалялась 

сталь» прошла в Бирилюсской районной библиотеке. Чита-
тели говорили, что полюбили это произведение за большую 
правду жизни.
Комсомольцы слюдяного цеха Заозёрновской фабри-

ки решили построить в Уяре Дом пионеров. Проведено не-
сколько молодежных воскресников. Уже заложен фунда-
мент. Принято решение провести еще несколько суббот-
ников, а полученные средства направить на строительство 
Дома пионеров.
В работе торжественного пленума краевого и городско-

го комитетов ВЛКСМ в честь 40-летия комсомола приняли 
участие комсомольцы 20-х годов: Г. Я. Стрелков, А. М. Ген-
дон, К. А. Лепинская.
В канун юбилея у проходной завода комбайнов про-

шел митинг, посвященный выпуску последней партии 
комбайнов, изготовленных из металлолома, собранного 
комсомольцами и пионерами. «500 комбайнов – наш по-
дарок 40-летию ВЛКСМ!». Рядом с заводской маркой на 
каждом комбайне стоят памятные слова «Юный красно-
ярец». 
Комсомольцы Назаровской школы №2 после учебы 12 

дней работали на консервном заводе: клеили этикетки, за-
нимались уборкой территории и грузили дощечку. Настал 
день, когда ребята получили первую зарплату – по 36 руб-
лей.
Цеховая агитбригада «Весёлый спутник» Заозёрнов-

ской слюдяной фабрики имела огромный успех. Но ост-
рая критика не пришлась по душе начальству. Вначале оно 
рекомендовало критиковать только «рядовых членов кол-
лектива», а потом вообще запретило выступления. Пред-
седатель профкома А. Израилович обещал помочь, но на 
том дело и остановилось. Вслед за этим «сгорел» «Весё-
лый спутник».

1969 год
В Дивногорске прошла Всесоюзная научно-техничес-

кая конференция молодых энергетиков страны. Заслушано 
более 90 научных докладов.
Проведен мотопробег Красноярск– Ульяновск– Моск-

ва– Ленинград– Казань– Шушенское– Красноярск. Он пос-
вящен 100-летию со дня рождения В. И. Ленина.
В Минусинске – 64 первичных комсомольских органи-

зации, и все они активно участвуют в Ленинском зачете. На-
иболее успешно он проходит на консервном комбинате, ре-
монтно-обувной и швейной фабриках. Бригады борются за 
право носить имя Ленина.
96 комсомольцев Красноярского завода химволокна 

прибыли в подшефный Беллыкский совхоз Краснотуранс-
кого района на помощь в уборке урожая. 
В Ачинске прошел однодневный семинар актива «Ком-

сомольского прожектора». Речь шла о выявлении недостат-
ков. От «прожектористов» зависит, как быстро Ачинск ста-
нет современным городом. Обсуждены доклады «Как подго-
товить и провести рейд», «Гласность – главное оружие «про-
жектористов» .
Комсомольцы Шушенского отправляются в агитаци-

онную поездку в Разлив. По пути они сделают остановки в 
Казани, Куйбышеве, Москве и Ленинграде. Ребята расска-
жут, как изменилось село, в котором отбывал ссылку Ле-
нин. В багаже – фотовыставки, сувениры для ленинских 
музеев.
20-летие отметил Канский технологический техникум. 

За это время из его стен вышло около двух с половиной мо-
лодых специалистов.
Комсомольцы края отметили 50-летие со дня основа-

ния Коммунистического интернационала молодежи (КИМ) 
– боевой организации революционной молодежи мира, ре-
зерва Коминтерна.
Лучшие представители шушенской молодежи верну-

лись из поездки по ленинским местам – Москва, Казань, 
Уфа, Куйбышев. Из поездки они привезли отснятый ими 
фильм.
В комсомольских организациях края началось изуче-

ние тезисов ЦК КПСС «К 100-летию со дня рождения Вла-
димира Ильича Ленина». включены в план Ленинского за-
чета.
На Красной площади у памятника борцам революции 

собрались победители звездной эстафеты «Дорогой славы 
отцов». Эстафета – два года интересных дел: 880 походов, 
27 ленинских комнат-музеев, альбомы о ленинских местах 
края, любительские кинофильмы.

ЕСЛИ ТЕБЕ 
КОМСОМОЛЕЦ 
ИМЯ
Хроника юбилейных 
и неюбилейных годов
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Рассказывает Герой Социа-
листического Труда, ветеран 
Енисейского речного паро-
ходства И. Т. МАРУСЕВ.

–И ван Тимофеевич, 
какой след в ва-
шей судьбе оставил 

комсомол?
– Знаете, я никогда в комсомо-

ле высоких постов не занимал, но 
всегда старался быть в гуще собы-
тий. Вступил в ВЛКСМ в школе, но 
это как-то особо мою жизнь не из-
менило. Зато после семилетки, ко-
торую закончил на Смоленщине, 
поступил в Рижское речное учи-
лище. Здесь все время учебы был 
комсоргом группы, входил в состав 
комсомольского бюро роты – учи-
лище было военизированным! – 
так что жизнь была насыщенной. 

– Наверное, учебная база 
была хорошей?

– Как только в 1944 году советс-
кие войска освободили Ригу, здесь 
открыли училище, в котором гото-
вили офицеров морского флота. 
Но потом решили, что стране нуж-
ны кадры и для гражданского реч-
ного флота. Но под объявленное 
Хрущевым сокращение Вооружен-
ных сил попало и наше училище. 

– А в Сибирь как попали?
– Группа комсомольцев-выпус-

кников, в том числе и я, написа-
ла письмо министру речного фло-
та России с просьбой направить нас 
на работу на Енисей. Чувствовали, 
что именно на этой могучей реке с 
ее мощным флотом и работать инте-
ресно, и можно быть полезным. Мы 
уже были на практике на Северной 
Двине: не та река, не тот флот. На от-
вет не надеялись, когда на руководс-
тво училища пришло письмо: Ени-
сейскому пароходству кадры нужны, 
направляйте 20 специалистов – 15 
судоводителей и 5 судомехаников.

Первое знакомство с великой 
сибирской рекой поразило нас. Ка-
кая ширь и мощь! А ещё – прозрач-
ная вода: на глубине двух метров 
каждый камешек на дне виден!

А мы видели только западные 
реки, которые чистотой не отлича-
ются. 

Меня направили на теплоход-
плотовод «Камчатка», который 
был приписан к Подтёсовской РЭБ 
флота. 

Наверное, многое в сибирском 
повороте судьбы сыграло то, что 
в 1957 году я был участником Все-
мирного фестиваля молодёжи и 
студентов в Москве. Долго удив-
лялся: почему именно мне выпала 
такая честь? Всего год назад при-
ехал в край. Оказывается, вот как 
было. После навигации 1956 года 
группу молодых активистов напра-
вили в Красноярск на курсы про-
пагандистов. К нам пришла кор-
респондент нашей газеты «Речник 
Енисея» Муза Данилина, попроси-
ла написать заметку о комсомоль-
ской работе на своем теплоходе. 

На следующий день приносит 
свежий номер с заметкой.

– Пишите еще! У вас хорошо по-
лучается, – попросила журналистка.

На том и договорились.
Мне кажется, начальник паро-

ходства Иван Назаров – замеча-
тельный человек, сам писатель, не 
мог не заметить этого факта. Так я 
и попал на фестиваль – был на нем 
от звонка до звонка!

– Наверное, опыт сотрудни-
чества с газетой пригодился?

– Я встречался с молодежью, рас-
сказывал о фестивале, а потом меня 
начальник озадачил: надо и для «Реч-
ника Енисея» подготовить отчёт. Сде-
лал материал, который публиковал-
ся подряд в 17 номерах! Меня пос-
ле этого даже агитировали перейти 
на постоянную работу в штат редак-
ции! Согласился, хотя сердцем чувс-
твовал: журналистика – дело, конеч-
но, хорошее, но не мое. Да и потом 
представил: пройдет два года, а мои 
ребята будут первыми штурманами, 
а, может, и капитанами. 

Вот такие невеселые разду-
мья постоянно угнетали. Однажды 
встретился с начальником паро-
ходства Назаровым.

– Что такой невеселый, – спра-
шивает.

Рассказал все как есть. Хочу на-
зад на теплоход!

– Правильно думаешь! Чиновни-
ков у нас и так хватает.

В эту же зиму меня избрали не-
освобожденным секретарем коми-
тета комсомола Подтёсовского су-
доремонтного завода.

Первую комсомольскую награ-
ду – Похвальный лист – получил в 
Рижском училище, такой же лист 
– уже в крае. Подписал его комсо-
мольский секретарь Леонид Си-
зов, с ним у нас установились дру-
жеские отношения.

А знак «За активную работу в 
комсомоле», как иногда бывало с 

боевой наградой в годы войны, «не 
нашел героя». Затерялся в пути, 
может. Удостоверение выдали, а 
самого знака до сих пор нет.

– Иван Тимофеевич, а что для 
вас значил комсомол?

– Это, как и армия, была школа. 
Активен человек в комсомольских 
делах – смело и уверенно идет по 
жизни, во всем ему сопутствует ус-
пех. Так и я. Когда стал коммунистом, 
избирался в состав партбюро, гор-
кома. Правда, на партийном съез-
де побывать не привелось, а делега-
том профсоюзного – избирался. Вот 
и сейчас, встречает знакомый: «Куда 
это ты, Тимофеевич, направился?» – 
«По делам, знаешь, что скоро 90-ле-
тие комсомола будет!» – «Во, спаси-
бо, что напомнил!»

– Иван Тимофеевич, давайте 
вспомним звёздный час вашей 
биографии и, можно смело ска-
зать, звёздный час Енисейско-
го речного пароходства, когда 
Енисей бороздил красавец «Ан-
тон Чехов».

– Как судьба привела меня на 
«Чехов»? В 1961 году – еще пяти 
лет не прошло после окончания 
училища – меня назначили капита-
ном теплохода «Мусоргский», сор-
мовской постройки. Пришлось ос-
новательно приложить руки, чтобы 
и дисциплина была, комсомоль-
ская и профсоюзная организации 
работали как надо. Рейс от неде-
ли до месяца длился, команда не-

большая. Ребята начинают заки-
сать, без бутылочки не обходит-
ся… Но все зависит от капитана. 

Потом, когда перевели на тепло-
ход «Туполев», мечты создать рабо-
тоспособный, классный, активный 
во всех делах коллектив воплоти-
лись. Внедрили совмещение про-
фессий, благодаря чему вместо 26 
членов экипажа на борту осталось 
15. В то время требовали планы 
работы – отдельно от партийной, 
профсоюзной, комсомольской ор-
ганизаций. Я предложил разрабо-
тать единый план общественно-по-
литической работы. Это поддержа-
ли все. По такому плану мы созда-
ли клуб «Чайка». К идее некоторые 
капитаны отнеслись скептически. 
Потом уж не удивлялись.

Я даже стенные газеты ребятам 
помогал выпускать. Потом Минис-
терство речного флота выпустило 
брошюру об опыте работы экипажа 
теплохода «Академик Туполев». Он 
был на виду, его ставили в пример 
другим, даже неудобно было перед 
мужиками, правда, те не обижа-
лись, понимали. А в 1966 году меня 
наградили орденом «Знак Почёта».

Но мой успех не родился сам по 
себе. Все зависит от людей, с кото-
рыми работаешь. А мне везло на хо-
роших руководителей. Один из них – 
начальник пароходства Иван Михай-
лович Назаров, добрейший человек 
и высокого класса профессионал, 
очень справедливый. А сколько ря-
дом было классных капитанов, у ко-
торых было чему поучиться! 

В 1971 году назначили капита-
ном-механиком на теплоход клас-
са «река-море», девять навигаций 
на нем провел. Когда не стало Ива-
на Михайловича Назарова, имя это-
го легендарного речника присво-
или нашему теплоходу. Коллектив 
часто выступал с трудовыми иници-
ативами. Подтёсовские жители ста-
рались устроить своих ребятишек – 
выпускников училища – на наш теп-
лоход. Такой престижной была про-
фессия речника и наш коллектив!

Работали без аварий. Ежегодно 
проводились инспекторские смот-
ры, когда все до последнего винти-
ка проверялось. Так вот восемь лет 
подряд на «Назарове» нам ставили 
оценку «отлично». Двадцать навига-
ций на «Чехове» – двадцать отличных 
отметок. А ведь содержать теплоход 
на такую отметку не так-то просто. 
Иногда план перевыполнить проще: 
груз хороший, погода помогает…

В 1974 году мы на «Назарове» 
выполнили план на 140, 3 процен-
та. Мне присвоили звание Героя 
Соцтруда. Для меня это было пол-

ной неожиданностью. Хотя как-
то некоторое время спустя в кругу 
коллег капитаны признались: «Зна-
ешь, Тимофеевич, мы тут сооб-
ща обсудили про присвоение тебе 
звания и решили: это правильно. 
Все мы хорошо работаем, а у тебя 
все же лучше получается!»

«Спасибо, ребята, мне ваше 
мнение дороже всего!»

А еще помогало то, что не изме-
нял главному делу жизни. 

Были эпизоды: работал то в 
службе перевозок, то в кадрах. Но 
не мое это дело. Идет совещание, 
слушаю речи, доклады, отчёты, а 
на душе – тоска. Перед глазами – 
енисейские пороги и берега. 

Всегда ладил с коллективом, 
меня принимали как своего. Тем 
не менее, когда предложили воз-
главить самый крупный на Енисее 
лайнер «Антон Чехов», почувство-
вал себя неуютно: дело для меня 
незнакомое, я ведь на пассажирс-
ких не работал. Долго отказывал-
ся. Но убедили, сдался.

Когда первый раз выходили на 
нем из затона, почувствовал всю 
мощь. И раньше работал на боль-

ших теплоходах, а это – совсем 
другое дело. 

Конечно, на «Чехове» – другая 
специфика. Туристы со всего Со-
юза приезжали полюбоваться кра-
сотами Енисея. Все было хорошо. 
А потом началась «перестройка». 
Зарубежная фирма взяла «Чехов» в 
аренду, вложила деньги, переобо-
рудовала теплоход. Маршрут был 
популярен. 

Сколько отзывов. Особенно за-
помнились слова одной дамы из 
Англии. Она родом из семьи, в ко-
торой чтят морские традиции. Ей 
понравилось, что я позволял турис-
там заходить в капитанскую рубку, 
запомнилась экскурсия в машин-
ное отделение. 

Президент швейцарской фир-
мы, сотрудничавшей с нами, доб-
рожелательно относился к России. 
А потом фирму возглавил другой 
человек, фирма обанкротилась. 
Слава богу, по условиям контрак-
та, пароход остался в России. Ког-
да хозяином пароходства стал «Но-
рильский никель», пассажирские 
перевозки стали не нужны. Вскоре 
объявили, что «Чехов» решено про-
дать… Расставались с ним с болью 
в сердце. Нам сказали, что прези-
дент фирмы, купившей лайнер, – 
племянник крупного олигарха.

– Тогда, помнится, странные 
доводы приводили: Енисей об-
мелел…

– Вы знаете, это же не навсег-
да. Одна навигация – мелеет, потом 
уровень приходит в норму. Под ки-
лем должно быть не менее 20 санти-
метров глубины до дна. Ходили, бы-
вало, и 10 сантиметров, и 5. Мне од-
нажды строго высказали в минис-
терстве по этому поводу: как это так, 
вот приедем к вам, разберемся.

А что делать? В затон становить-
ся? Повозмущались, на том и за-
кончили разговор.

«Норильский никель» выкупил 
контрольный пакет акций, и в этом 
вся беда. Пароходство работает, 
но масштабы пассажирских пере-
возок уже не те. 

– На нынешние парады на 
Енисее в честь Дня речника 
смотреть больно. Раньше каков 
размах был…

– Что там про парад – у нас был 
клуб капитанов, из помещения поп-
росили… 

– И все же есть какие-то пер-
спективы?

– Конечно, край не может обхо-
диться без такой транспортной ар-
терии, как Енисей. Все зависит от 
краевого руководства. Ведь «Чехов» 
еще и раньше пытались забрать с 
Енисея. В свое время губернатор 
Лебедь отбил эти попытки. Так что 
все может решить воля людей.

На снимке: И. Т. Марусев на за-
кладке сквера в честь краснояр-
цев-Героев Соцтруда.
Беседовал Александр КОЗЫРЕВ.

Фото автора

СУДЬБА КАПИТАНА
Комсомол, как и армия, был школой жизни

Если человек был активен в ком-
сомольских делах, он смело и уве-
ренно шел по жизни

Ч леном ВЛКСМ Ксения 
Лемясова стала в 19 
лет. Почему так позд-

но? Мечтала о комсомоле 
и боя лась. Чего? Вот ответ. 
Певунья, она пела всегда, 
при любых обстоя тельствах. 
Вот и спела на одной из ве-
черок частушку собственно-
го сочинения:
Колхознички – канареечки,
Проработали год без копеечки.

«Репрессий» не было, но 
косые взгляды некоторых гос-
служащих из сельского Сове-
та были. А шел-то 1938 год.

Ксения еще до официаль-
ного вступления в молодеж-
ную органи зацию уже вы-
полняла, с превели ким удо-
вольствием, комсомоль ское 
поручение: вела ликбез. 
Имеющая 7 классов, она хо-
дила пешком в соседнее 
село Можарка Курагинского 
района учить старич ков. На 
занятия приходили 90-лет-
ние, все, кто мог ходить. У 
них было горячее желание: 
самим расписаться за «па-
лочку» – трудодень.

Став комсомолкой, на-
борщица типографии Ксения 
Тимофеевна Лемясова (уже 
в ту пору и в сельском Сове-
те, и в типо графии ее называ-
ли по имени-отчеству. Как 
же – гра мотная и активней-
шая обществен ница) ежене-
дельно специально учила на-
борщиков орфографиче ской 
грамотности. А еще на пле-
чах лежала полит учеба. Про-
водила занятия еженедель-
ные и, по обстоятельствам, 
политинфор мации – сре-
ди работников типогра фии 
и своих селян. А «красные 
десанты» на уборке урожая, 
вылавливание беспризор-
ников – их в Сибири, в селе 
было немного, но были. А ут-
ренники, пионерские кост-
ры, сборы в родной школе; 
заготовка дров, их распи-

ловка и доставка для преста-
релых одно сельчан ...

А тут и 1941 год. Секре-
тарь ком сомольской орга-
низации с первого дня вой-
ны ушел добровольцем на 
фронт. Избрали ему замену 
– не угомонную, вездесущую 
Ксению. 10 девчонок тоже 
пытались уйти добровольца-
ми бить фашистом, но взяли 
только трех. Ксении отказа-
ли: уже тогда – по зрению

Здесь, в далеком сибир-
ском тылу началась битва за 
Родину на тру довом фрон-
те. Молодежь во главе с бо-
евым комсоргом делала под-
ворные обходы. За каждым 
была закреплена «десяти-
дворка», где они проводи-
ли всю и информаци онную, 
и пропагандистскую, и аги-
тационную работу. Агитиро-
вали за подписку на воен ный 
заем на оборонные цели. Раз-
мер займа – пятинедельный 
зарабо ток. Фамилия комсо-
мольца, подписавшегося на 
заем, стояла в списке пер-
вой. Собранные деньги сда-

вали в Госбанк. Налич ными 
собирали средства на два 
самолета эскадрильи «Крас-
ный комсомолец» и танковую 
колонну.

Средства зарабатывали 
на суббот никах «Все – для 
фронта!». Осе нью суббот-
ники проводили на уборке 
урожая. Картофель обраба-
тывали, сушили и отправля-

ли обо зами под красными 
флагами в Артемовск, где 
формировался состав. Отту-
да – на фронт.

Этот же путь проделы-
вали и ве щевые посыл-
ки, где и молодежь, и по-
жилые отправляли бойцам 
соб ственноручно связан-
ные шарфы, носки, перчат-
ки с одним пальцем – для 
стрельбы. Вязали вечерами, 
ночами: днем-то надо быть 
в поле, на скотдворе, на ле-
созаготовках. Обсуждали 
сводку Информбюро, пели 
любимую «Тачанку», «Тучи 
над городом встали». Шути-
ли: ведь жизнь-то продол-
жается, хотя все чаще стали 
приходить похоронки. 

Неизвестно му бойцу до-
стался кисет с вышитыми 
словами: «Мой товарищ, 
тебя я не знаю, но любовь в 
моем сердце – жива. Катя». 
Солдат, про лечившись в 
красноярском госпи тале, 
приехал в Артем искать авто-
ра кисета, Катю. Нашел. И 
тут – облом. Оказывает-

ся, кисет прислала … вдо-
ва еще с первой германс-
кой. Ей сейчас лет за 50. Па-
рень уехал удрученный, но 
долго смеялись над шутни-
цей Катей селяне, а она не 
сдавалась, повторяла ска-
занные защитнику слова: 
«Ты свою Катю обязательно 
найдешь».

Вести с фронта узнавали 

по «черной тарелке» – реп-
родуктору. Они были выве-
шены в сельсовете, кон торе 
дорстроя и на почте. Люди 
собирались по вечерам. 
Сами, по зову души, шли уз-
нать, как там у наших. Де-
журили здесь по графику 
комсомольцы, они не прос-
то слушали сводку «От Со-
ветского Информбюро» – 
привыч ная фраза военного 
лихолетья. Они записывали 
и текст передавали в сель-
совет. Там мог прочитать его 
любой, кто не имел возмож-
ности послушать сам.

Чтобы подбодрить фрон-
товиков, девчонки писали 
им, незнакомым, коллектив-
ные письма о делах в тылу. 
Получали треугольники сол-
датских ответов со штампом 
«Проверено цензурой». Мо-
ряки с Дальнего писали: «Ка-
кие вы молодцы! В кубриках, 
в перерывах, зачитываем до 
дыр ваши письма». 

Красноярских призывни-
ков с 44 года отправляли в 
основном на Дальний Вос-
ток, на флот. Призванные 
из Сибири девушки попа-
дали на службу ВНОС, кото-
рая расшифровывалась так: 
«Всесоюзная наблюдатель-

но-опознавательная служ-
ба». Девчонки опознавали 
тип летящего фаши ста и пе-
редавали зенитчикам. Слу-
жили на западных фронтах.

Никто из молодежи не 
шел в почтальоны: разно-
сить приходилось не только 
фронто вые письма-уголки, 
но и похоронки. Вы держать 
такое могли только женские 
сердца, уже закаленные жиз-
нью. А комсомольцы оказы-
вали помощь, в первую оче-
редь тем, в чей дом прихо-
дила эта черная весть. Всю 
осень и зиму заготавливали 
сушняк, возили на лошадях 
по дворам. Спрашиваю: 

– На танцы-то бегали?
– А как же! Молодость 

брала свое. Танцы в клубе – 
отрада. Гармонист–инвалид 
– изредка играл вальсы, в ос-
новном танцевали под бала-
лайки. Девчонка с девчон-
кой. Кавалеры наши стесня-
лись: им было по 12–17 лет. 

…Молодежь готовила 
спектакли, ставили пьесы. И 
здесь заводи лой была ком-
сорг Ксения. Понравилась 
всем постановка «Беда от 
нежного сердца», повторяли 
ее пять раз, при полном ан-
шлаге, ездили с ней по дру-

гим селам. Одевались в то, 
что успели до войны ку пить 
в райпотребсоюзе. И в то, 
что сами свя зали, вышили, 
выткали. Умельцами в этом 
деле были белоруски. Их 
было много у нас: они при-
ехали сюда еще в 1912 году, 
по столыпинской реформе, 
на вольные хлеба.

9 мая 1945 года все были 
на полях. Ксения услыша-
ла долгожданную, желанную 
весть в сельсовете. Счето-
вод Пана с рыданиями бро-
силась на грудь комсомоль-
ского вожа ка, не может про-
изнести ни слова. Ксения 
еле разобрала: «Победа!»

Сразу стала организовы-
вать «живое радио», чтоб 
сооб щить эту весть рабо-
тавшим в поле. При влекла 
паромщика, мобилизовала 
проез жавшего незнакомца 
вместе с лошадью и брич-
кой. Когда комсомольцы 
конфисковывали его брич-
ку, сопротив лялся. Узнав 
о Победе, отбил чечетку, 
помчался по полям с бла-
гой вестью, а после сбора-
митинга в 5 часов вече ра 
развозил всех по рабочим 
местам до глубокой ночи. 
Комсомольцы спешно со-
орудили трибуну: школь-
ный стол поста вили на то-
рец, с двух сторон при-
ставили к нему две пожар-
ные лестницы и водрузили 
красный флаг. Первыми на 
трибуну подня лись фрон-
товики, демобилизован-
ные по ранению. Торжество 
было, в буквальном смыс-
ле, «со слезами на глазах». 
После выступающих на три-
буну вскарабкался одноно-
гий солдат-скрипач Огур-
цов и сыг рал вальс «Амур-
ские волны». Все плакали, 
подпевали, танцевали. 

Лидия ВАСИЛЬЕВА.
Дивногорск

Судьба Родины – моя судьба

Девичье лицо войны
В далеком сибирском тылу началась битва за Родину

Ксения еще до официально-
го вступления в молодеж-
ную органи зацию уже вы-
полняла, с превели ким удо-
вольствием, комсомоль ское 
поручение: вела ликбез

1979 год
За право быть сфотографированным у знамени краевой 

комсомольской организации в Шушенском соревновались 
600 тысяч юношей и девушек. Этого права добились 5 тысяч 
лучших.
В марте началось формирование ударного комсомоль-

ского отряда «Саяны» для Саяно-Шушенской ГЭС числен-
ностью 300 человек.
У комсомольцев шинного завода стало традицией выхо-

дить на субботники, средства от которых перечисляются на 
строительство заводской лыжной базы. 
21 апреля, в канун 109-й годовщины со дня рождения 

В. И. Ленина, началась биография краевого ударного ком-
сомольского отряда «Коммунар», который приступил к ра-
боте на строительстве гиганта отечественного и мирового 
машиностроения – Красноярского завода тяжелых экска-
ваторов.
В крае прошла молодежная Вахта памяти в честь Дня 

победы. Пионеры и комсомольцы вставали в почетный кара-
ул к обелискам. Вахта закончилась спортивными соревнова-
ниями, играми «Зарница». 
Ударный комсомольский отряд «Энергия» из 100 чело-

век отправляется на строительство Минусинского электро-
технического комплекса.
На строительство Надеждинского металлургического 

завода направлен ударный комсомольский отряд «Заполяр-
ник».
Неподалеку от поселка Ключи Ачинского района про-

шла военизированная игра «Зарница», в которой участвова-
ло 300 человек из 10 школ.
Абанский райком комсомола объявил детский комбинат 

районной ударной комсомольской стройкой. На ней работа-
ют около 100 юношей и девушек райцентра. Ударной строй-
кой стало строительство летнего лагеря на 100 свиноматок в 
селе Жеблахты Ермаковского района.
Дружат со спортом молодые строители КАТЭКа. Недав-

но около 300 комсомольцев сдали нормы ГТО (комплекс «Го-
тов к труду и обороне»).
Продукции комсомольско-молодежной бригады Тама-

ры Першиной Абанской швейной фабрики присвоен Госу-
дарственный знак качества.
Молодежно-спортивный лагерь «Солнышко» для стар-

шеклассников Норильска создан на полях колхоза «Иск-
ра Ленина» Минусинского района. Ребята не только работа-
ют на полях. Они создали агитбригаду, выступлений которой 
ждут жители района.
Комсомольцы Кемчугской нефтеперекачивающей 

станции на отчетно-выборном собрании решили собс-
твенными руками отремонтировать детский сад. Иници-
атива поддержана райкомом КПСС: выделены строймате-
риалы.
Комсомольцы края начали сбор книг для библиотеки 

гидростроителей Саяно-Шушеской ГЭС. 
Организованно проходят занятия в кружках комсо-

мольской политсети Боготольского района, где идет изу-
чение курса «Основы коммунистической морали». В локо-
мотивном депо многие слушатели добились звания «Удар-
ник коммунистического труда». Ребята включили в состав 
бригады бывшего работника депо, Героя Советского Сою-
за Николая Шепунова, его зарплату бригада перечисляет 
в Фонд мира.

1988 год
Комсомольцы Красноярской школы № 28 выступили 

с инициативой: собрать металлолом на электропоезд имени 
Юрия Рожина, машиниста, погибшего при исполнении слу-
жебного долга. В горсовет направлена просьба: переимено-
вать переулок Школьный рядом со школой в переулок Юрия 
Рожина.
В Есаульской средней школе оборудован класс проф-

ориентации. Оборудование, в том числе и трактор, передал 
местный совхоз. 
Лыжным переходом из поселка Малиновка в совхоз 

имени Героя Советского Союза Михаила Ивченко в Ачинс-
ком районе начался месячник по военно-патриотическому 
воспитанию в честь 70-летия Вооруженных сил.
Политклуб на Красноярском металлургическом заво-

де начал работу недавно, но сумел привлечь в свои ряды 
многих молодых рабочих. Одно из последних занятий 
было посвящено проблемам молодой семьи. Проведен по-
литбой «Образ жизни в социалистическом и капиталисти-
ческом мире».
Акция солидарности с народом Афганистана прошла в 

столице КАТЭКа – городе Черненко. Для афганских детей 
собраны игрушки, спортинвентарь, школьные принадлеж-
ности.
Молодые депутаты-комсомольцы краевого Совета пе-

ред очередной сессией вели на специально созванном сове-
щании разговор о том, как помочь молодежи в решении со-
циальных проблем. Создана комсомольская группа в крае-
вом Совете.
Неделя музыки и Неделя книги для детей и юношества 

открывается в Красноярске. Ведущими темами станут 70-ле-
тие комсомола, родной край.
В Назарове прошла встреча молодежи с ветеранами. 

У разных поколений – разные судьбы. У ветеранов был 
фронт, восстановление разрушенного хозяйства. Почему 
вдруг ВЛКСМ стал заформализованной организацией – 
обо всем этом говорили представители разных поколений 
комсомола.
Молодёжь Сибтяжмаша готовится к XIX Всесоюзной 

партийной конференции. Бригада-победительница будет на-
граждена Почетной грамотой. А главный приз – ключи от 
квартиры в строящемся 138-квартирном доме.
Красноярская молодежь провела маевку на Столбах. 

Шел разговор о том, что надо сделать для ускорения пере-
стройки, о прошлом и будущем страны. В маевке приняли 
участие ребята из Дивногорска, Сосновоборска.
ЦИТАТА. «Хозрасчёт у нас действует только на словах. 

Распределение материальных средств – размеры зарплаты, 
премий – производится без учета мнения коллектива, прика-
зами. Сокращение коснулось проводников, машинистов, сле-
сарей, мастеров. А управленческий аппарат каким был, таким 
и остался». С. Ульяшин, секретарь комитета ВЛКСМ локо-
мотивного депо ст. Красноярск.
Выставка даров природы, посвященная 70-летию 

ВЛКСМ, прошла в поселке Мана. В отличие от прежних все 
заботы по организации на себя взяли комсомольцы. 
При Иланском райкоме ВЛКСМ начало работу моло-

дежное объединение «Темп». Ребята создают молодежное 
кафе, студию звукозаписи. Строят свой клуб «афганцы». Это 
поможет организовать досуг молодёжи.
Не в заводских цехах, а в домашних мастерских были 

рождены уникальные образцы, представленные на выставке в 
Сосновоборске Свыше сотни работ прислали молодые изоб-
ретатели Ачинска, Большой Мурты, Камарчаги, Березовки, 
Красноярска. Лучшие образцы будут рекомендованы к вы-
пуску на красноярских предприятиях.

Подшивки газеты 
«Красноярский комсомолец»
 листал Александр КОЗЫРЕВ

ЕСЛИ ТЕБЕ 
КОМСОМОЛЕЦ 
ИМЯ
Хроника юбилейных 
и неюбилейных годов
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В своем творчестве я всегда 
за основу ставил гражданс-
твенность

В ЗЕРКАЛЕ 
МЕСТНОЙ ПРЕССЫ

Виктор ПЫЖИКОВ

Наша история 
Газете «Эвенкийская жизнь» исполнилось 75 лет. «9 дека-
бря 1932 года вышло в свет Постановление бюро Восточно-Си-
бирского крайкома ВКП(б), в котором говорилось: «…обязать 
культпроп крайкома организовать газету в Эвенкийском наци-
ональном округе, направив типографию и необходимый мате-
риал по первому зимнему пути…». Первый номер газеты вышел 
в свет 10 октября 1933 года тиражом около 100 экземпляров…

С газетой тех лет сотрудничали на общественных началах 
многие рабочие-корреспонденты. В своих материалах они рас-
сказывали о становлении в округе новой колхозной жизни, ра-
боте оленеводов, звероводов, охотников, рыбаков, развитии 
культуры и общественных начал среди населения Эвенкии».

Тура

Спасение – в колхозах
Медленно наш народ соображает, к тому же привык в со-
ветское время верить печатному слову. Вот и получилось так, 
что пока кумекали над мудреными рассуждениями про некий 
более «правильный» социализм – всё растащили шустрые 
говоруны, захватившие власть. Теперь же начинает до крес-
тьян доходить простая истина, как пишет газета «Сельский 
труженик»: «На земле должен быть хозяин. Наделили нас в 
своё время земельными паями, вроде бы доброе дело сделали, 
но вот незадача: обрабатывать-то его нечем, техники нет. И 
рады бы хозяйничать на земле, а не получается. Один выход – 
вновь объединяться и работать. Вдумайтесь в эти слова. Годы 
перестройки и кромешного хаоса особенно больно ударили 
по сельскому хозяйству страны. Сломали, разрушили, разво-
ровали всё, до чего только дотянулись руки. С кого спросить? 
Кто ответит? Опять крайним назовут того же крестьянина с 
его типичным русским менталитетом. Только не стоит забы-
вать, что этот крестьянин всегда кормил страну…».

Тасеево

Уже нет специалистов
Казалось бы, странный вопрос задаёт корреспондент газеты 
«Советское Приангарье» жителям Кежемского района: нужно 
ли возрождать в районе сельское хозяйство? «Я считаю, что это 
сделать необходимо. В своё время не случайно были присоеди-
нены к нашему району пахотные земли с плодородным слоем в 
30 и более сантиметров. В районе работала ПМК, которая вос-
станавливала, разрабатывала и облагораживала уже действую-
щие пахотные земли… Сегодня, к сожалению, уже нет тех спе-
циалистов, а то безделье, что захватило жителей наших дере-
вень, некогда трудившихся на земле, очень печально. Сельское 
хозяйство необходимо возрождать и по той причине, что наше 
государство потеряло продовольственную независимость. Бо-
лее 60% мяса мы получаем из-за границы, но что покупаем – не 
знаем. Что нам подсовывают вместо говядины? Никто не зна-
ет. Я уже своей жене запретил покупать колбасу, потому что там 
только пять процентов мяса, а остальное – клетчатка, соя и раз-
личные добавки. Русский человек ещё не отвык от хорошей и 
качественной продукции, поэтому нужно возрождать сельское 
хозяйство и выращивать своё, не оглядываясь на Запад…

Сельское хозяйство нужно возрождать. Но пойдёт ли кто 
туда работать, ведь заработная плата у сельхозпроизводите-
лей невысокая, а нужно не только пахать и сеять, но и жить 
на что-то».

Кодинск 

Нищета и пьянство
Подборку фактов «Из зала суда» публикует газета «Новое 
время»: «Когда спиртного было выпито немало, у Чижова, на 
почве неприязненных отношений в связи с высказыванием Ай-
даразова… возник преступный умысел. Реализуя задуманное, 
Чижов взял полено, лежавшее возле печи, подошёл к сидящему 
на стуле Айдаразову и сзади нанёс два удара по голове…» 

«Примерно в 14 часов, в д.Айтат Р.М.Гарипов оказался в квар-
тире у А.В.Генфиндера. Увидев спящего хозяина, Гарипов похи-
тил у него сотовый телефон, покидая квартиру, он под видом 
«перепутал», надел на себя чужую куртку, висевшую на стене. 
В ней он обнаружил документы, сотовый телефон и деньги…»

«В д.Верх-Казанка Большемуртинского района Т.Ю. Ах-
метшин в ночное время решил посетить квартиру своей быв-
шей возлюбленной. Заведомо зная, что хозяйки нет дома, а 
дети уже давно спят, он пробрался в её квартиру. Взял понра-
вившийся ему DVD-плеер…».

В с.Таловка пойман куриный вор, таскавший хохлаток из 
соседских стаек. Нищета, безысходность и пьянство – вот 
главные плоды капитализации.

Большая Мурта

Растут долги по зарплате
Еженедельник «Наш край»: «Социальная напряжённость 
возникла на заводе «Крастяжмаш», где 300 рабочих не мо-
гут в полном объёме получить июльскую заработную плату. 
Долги работодателя достигли 13 миллионов рублей. Не ме-
нее сложная ситуация и в другом коллективе – Красноярс-
ком шинном заводе. Здесь задолженность по заработной пла-
те уже составила 38 миллионов рублей. Кроме того, сохраня-
ется угроза закрытия некоторых производств».

Красноярск

Песня остаётся 
с человеком

Я – ровесник комсомола
Пишем комсомольские мемуары

Испорченный отдых
В июле 2008 года Назаровский городской суд вы-
нес решение о взыскании с туристической компа-
нии «Дюла-тур» более 300 тысяч рублей в пользу 
четырех жителей Назарова, воспользовавшихся в 
январе т.г. услугами этого туроператора.

В Таиланде туристы отправились на экскурсию по гор-
ной реке, лодка с туристами перевернулась, а спасатель-
ных жилетов ни у кого из путешественников не было. В 
результате новогодние каникулы в Таиланде для назаров-
ских туристов закончились не только испорченным отды-
хом, но и долгим судебным разбирательством. В августе 
этого года исполнительный лист поступил на исполнение 
в Центральный отдел судебных приставов Красноярска.

Судебным приставом-исполнителем проверено иму-
щественное положение должника, сделаны запросы во все 
регистрирующие органы, в том числе в банки на наличие 
счетов и денежных средств. Однако, несмотря на то, что 
компания вполне успешно осуществляет свою деятель-
ность, поступления денежных средств на счета взыскате-
лей осуществлялись небольшими суммами: за весь пери-
од времени было перечислено только 20 тысяч рублей. 

Судебный пристав-исполнитель вынес первое пре-
дупреждение фирме-должнику об уголовной ответс-
твенности за неисполнение судебного решения. 15 ок-
тября судебным приставом был совершен выход по 
месту нахождения должника и изъято из кассы 110 ты-
сяч рублей. «Дюла-тур» получила второе предупрежде-
ние об уголовной ответственности: если в установлен-
ный судебным приставом срок турфирма не погасит долг,
следующим шагом будет возбуждение уголовного дела в 
отношении руководителя туристической компании.

P.S. Пока готовился номер, стало известно, что «Дюла-
тур» погасила долги. 

Пресс-служба УФССП России по Красноярскому краю

В канун юбилея ВЛКСМ 
мы беседовали, мож-
но сказать, с легендой 
красноярской комсомо-
лии – известным сибир-
ским композитором, 
лауреатом премии крас-
ноярского комсомола 
Александром Шемряко-
вым. 

В годы великих комсо-
мольских строек его 
песни пел весь край. 

Кто не помнит «Балладу об 
Абакан-Тайшете», «Красно-
ярск раскинул улицы»? А ме-
лодии «Огни Дивногории» 
и «Самый северный город 
Земли» стали позывными 
Дивногорского городского 
радио и Таймырской телера-
диокомпании.

– Титулы не главное в 
судьбе человека, – говорит 
Александр Дмитриевич. – 
Главное – память, остальное 
– чепуха! Одно время я ра-
ботал заместителем дирек-
тора театра имени Пушкина. 
Это не случайно: тема моей 
дипломной работы – «Уп-
равление театрами в СССР». 
Пытались обновить реперту-
ар, роли давали лучшим ак-
терам, а зритель не шел в 
театр. Зрительский интерес 
ведь тоже строится на памя-
ти.

– В канун юбилея не грех 
начать беседу с вопроса: а 
что в вашей жизни оставил 
комсомол?

– Вся моя жизнь связана 
с Красноярском. И мне по-
везло, что первое впечатле-
ние о комсомоле оставили 
именно комсомольские во-
жаки – люди целеустремлён-
ные, с высокой духовностью. 
С ними было интересно. Ны-
нешней молодёжи не понять 
высокий романтизм, кото-
рый наполнял наши будни. 
Яркий пример лидера мо-
лодёжи – Олег Колесничен-
ко. Он был душой компании, 
любил петь. Но мы, как и он, 
любили «правильные» пес-
ни, терпеть не могли тексты 

с душком и скромные, а то и 
просто убогие мелодии. Об-
щение с такими людьми, как 
Олег, настраивало на свет-
лую, конструктивную волну. 
Колесниченко обладал ги-
гантским притяжением. Оле-
га давно нет с нами, а мно-
гие не просто помнят его, а 
ставят как образец челове-
ка, достойного уважения. 
Романтика тех лет – понятие 
не только высоко мораль-
ное, но и очень масштаб-
ное. Вот в театр юного зри-
теля приехал целый выпуск. 
Ребята не просто работа-
ли, но и остались в Сибири. 
Своей одержимостью, куль-
турой они были примером: 
Лариса Малеванная, Нико-
лай Олялин, Татьяна Рого-
зина. Москвичи и ленинг-
радцы, они приехали в наш 
город по зову сердца. Мои 
духовность и вкус формиро-
вались именно в это инте-

ресное время. 
– То есть и как компо-

зитор вы формировались 
в особой духовной среде, 
в особой эпохе созида-
ния…

– Конечно! Чего только 
стоила слава трассы Аба-
кан-Тайшет, которую назы-
вали трассой мужества. Я 
много ездил с выступления-
ми по стройкам. Приехал на 
БАМ. На одной станции поз-
накомился с мужиками – уже 
в возрасте, попросили спеть 
«Балладу об Абакан-Тайше-
те». «Откуда знаете?» – «Так 
мы там работали!».

Для меня этот диалог был 
лучшей наградой.

Люди помнят, и, как я го-
ворил в начале беседы, глав-
ное – память!

А еще так получилось, 
что рядом всегда жили му-

зыкальные соседи: кто-то 
на чем-то играл: на кларне-
те, трубе, баяне. Играли от 
души, и я всегда удивлялся: 
как это здорово получается 
у Ивана Ивановича! Просто 
русский народ неимоверно 
талантлив.

– Но потом была ваша 
первая песня…

– Я после школы учился в 
техникуме, потом служил в 
армии. А тяга к музыке оста-
валась неимоверной. И хотя 
работал старшим инжене-
ром на радиозаводе, пред-
ложил свои услуги оркес-
тру кинотеатра «Октябрь». 
Старшее поколение пом-
нит, как перед сеансами иг-
рала живая музыка. Оркестр 
был сильным. Я полюбил это 
дело, хотя зарплата была бо-
лее чем скромной. Но глав-
ное – набрал форму, полу-
чил знания. Но неожиданно 
получил приглашение в ор-

кестр филармонии Север-
ной Осетии. Приехал туда, 
поработал, все хорошо скла-
дывалось, но все же тянуло 
на родину. И вот тогда роди-
лась песня «Ночь родного го-
рода», а уже когда вернулся в 
Красноярск, написал песню 
на стихи Ивана Титова «По-
чему ты не едёшь сюда?». И 
она неожиданно заняла пер-
вое место – тогда проводил-
ся радиоконкурс «Чья песня 
лучше?». И чуть позже поя-
вилась песня, которую зна-
ют все, – «Красноярск рас-
кинул улицы». После того 
как она прозвучала по крае-
вому радио, пришла масса 
отзывов. Тогдашний редак-
тор музыкальных программ 
Моисей Гуревич сказал мне: 
«Смотри, как приятно!» 

– А с какими авторами 
вы больше сотрудничали?

– Успех комсомольской 
песни вот в чем. Я убежден, 
что песни о Сибири должны 
писать поэты, для которых 
это родная земля, которые 
знают наш мир. Мне повез-
ло, что встретился с Аидой 
Федоровой. Толя Третьяков 
– это особый мир. Или Ва-
лерий Кравец, который жил 
в Норильске, Саша Петрен-
ко. Эти люди близки мне по 
духу. Их творчество не толь-
ко правдиво, но и возвышен-
но. Их стихи не плакатны, а 
романтичны.

Песни рождались по раз-
ному: просил стихи на гото-
вую мелодию, или сочинял 
мелодию и подыскивал под-
ходящий текст. А вот в теат-
ре все решал замысел ре-
жиссера.

Но в своем творчестве 
я всегда за основу ставил 
гражданственность. В За-
полярье был такой трагич-
ный случай. Произошел по-
рыв газопровода Мессоя-
ха–Норильск. Устраняя ава-
рию, погиб Николай Багаев. 
Об этом случае мне расска-
зал журналист Саша Пет-
ренко. Я загорелся идеей 
песни, а Саша написал сти-
хи. И родилась песня «Веч-
ный огонь». Я горжусь, что 
эта песня сыграла не пос-
леднюю роль в том, что име-
нем Николая Багаева назва-
на одна из улиц Дудинки.

А на станции Кошурнико-
во много лет подряд прово-
дится день памяти погибших 
изыскателей, и начинается 
день памяти с моей песни.

– Готовясь к этой бесе-
де, я нашел в Интернете 
список ваших песен и уви-
дел, что главными темами 
в вашем творчестве стали 
Енисей, Север, трассы му-
жества.

– И еще – тема любви. Но 
я не терплю в этой теме пош-
лости, мелких тем и сюже-
тов. Я жил среди светлых лю-
дей. Они, быть может, не до-
бились больших материаль-

ных благ, но эти люди близки 
и дороги мне. 

– Тут как раз самый под-
ходящий момент перей-
ти к такому вопросу: как 
можно оценить современ-
ную авторскую песню?

– Это, что называется, 
штучный товар. Был Евгений 
Мартынов. Жил очень слож-
но, но какое наследство ос-
тавил! Сложно было Мокро-
усову. Выживали непросто, 
но оставили после себя мно-
гое. В этом жанре работал 
наш земляк Коля Голосов. 
Или Масленников, одна пес-
ня которого «Я шагаю по го-
роду» чего стоит. Песней Ни-
колая Черемных «Расцветай 
же, приволье Сибири!» от-
крывались выступления Ан-
самбля танца Сибири. Сама 
жизнь делает отбор.

– Вас знают во всем 
крае благодаря многочис-
ленным поездкам с кон-
цертами. Что они значили 
в вашем творчестве?

– Это мужание автора. А 
кто сидит дома, не выезжая, 
– это кабинетный автор. У 
меня было много шефских 
концертов. На них для меня 
была важна реакция слуша-
телей, я проверял песню. В 
конце семидесятых как-то 
в филармонии подходит ко 
мне большая группа людей 

в спецодежде – из колонии 
приехали. 

«Вы у нас выступите?» – 
назвали номер колонии.

«Так я же у вас уже высту-
пал! Там, наверное, уже и 
контингент обновился» –

«Приезжайте еще!»
Я заметил: интерес вызы-

вают песни не слезливые, а 
те, в которых человек остав-
ляет след.

Там ли или на стройках, 
важно было чувствовать, что 
твои песни нужны людям.

Каждая встреча – экза-
мен. Если что-то не получи-
лось, значит, есть повод для 
раздумий.

Но в Дудинке и в Дивно-
горске мои мелодии «Огни 
Дивногории» и «Самый се-
верный город Земли» стали 
позывными Дивногорского 
городского радио и Таймыр-
ской телерадиокомпании. 

– С друзьями по комсо-
молу поддерживаете от-
ношения?

– Звоним друг другу, на-
поминаем о себе. Дух друж-
бы, романтизма был и остал-
ся. Люди разные, эпоха ком-
сомола на каждого наложи-
ла добрый отпечаток.

Записал и 
сфотографировал 

Александр КОЗЫРЕВ

Каждая встреча со слушателями была экзаменом

Память хранит
Несмотря на то что прошло так много лет, я хоро-
шо помню ощущение праздника и ожидания радос-
ти, когда мне вручили темно-красную книжку члена 
ВЛКСМ и комсомольский значок. А было это так.

Жила я с матерью и младшей сестрой в очень высоко рас-
положенном (3000 м.над уровнем моря) горном ауле Кайса, 
что находится в 60 километрах от Цхинвала, который тогда на-
зывался Сталинири. Здесь располагался небольшой свинцо-
во-цинковый рудник, куда мою мать, бывшего офицера, учас-
тника войны, послали работать – заведовать кадрами. Внача-
ле школы как таковой и не было: классы были разбросаны по 
разным помещениям, даже по сараям, вместе с овцами. На-
конец отстроили деревянную школу, это был 1951 год. Школа 
была семилеткой, и я уже училась в 7-м классе. 

Весной 1952 года нам, пятерым семиклассникам, пред-
ложили вступить в комсомол. Мы все с радостью согласи-
лись. Дали изучить Устав, и через неделю, по горному сер-
пантину один из учителей повез в Джаву. Джава тогда был 
просто районным центром возле Сталинири.

Из пятерых будущих комсомольцев – три осетина, кото-
рые еще очень плохо владели русским, один грузин и я – 
русская, тогда Ира Королева. Доехали мы к вечеру: горные 
дороги очень трудные. Нас встретили и поместили в школь-
ное здание. Накормили обычной едой: лаваш, сыр, зелень, 
кислое молоко (мацони). Ночь прошла очень волнующая – 
штудировали Устав, друг другу задавали вопросы и на них 
же отвечали. 

Наконец наступило утро. Наши сердца бились, как заячьи 
хвостики. И вот, мы предстали перед комиссией из трех че-
ловек, которые были очень доброжелательны, почти не за-
давали вопросов, сказали много теплых слов: мы – ПЕР-
ВЫЕ КОМСОМОЛЬЦЫ из Квайсинской школы, нам начинать 
организовывать ячейки и привлекать молодежь. Вручили в 
руки комсомольские билеты и значки, Затем отправили на 
той же машине (грузовой) в Квайсу. Мы были переполнены 
гордостью и постоянно вынимали из карманов комсомоль-
ские билеты, чтоб еще раз и еще раз посмотреть на запись 
и свое фото.

Конечно, в школе мы тоже светились от счастья и гордо 
ходили с приколотыми на груди значками. Тут же организо-
вали комсомольскую ячейку, и меня выбрали комсоргом. В 
первую очередь мы, еще не очень умело, стали выпускать 
стенгазету. Школа была многонациональной, но мы были 
все дружны между собой.

К сожалению, закончился учебный год, а мать как номен-
клатурного работника в этот год перевели секретарем Тал-
ды-Курганского совнархоза. Я закончила горный техникум в 
Лениногорске. Всегда в комсомольском активе, кипела в об-
щественной работе: то сажали цветы, то ходили в походы, то 
ездили на уборку урожая в колхозы, принимали участие и в 
самодеятельности. После окончания нас с мужем, тоже ком-
сомольцем, направили работать в горное предприятие – на 
рудник Гульшад. Затем в Коунрад, что рядом с городом Бал-
хаш. Тоже были всегда в активе, озеленяли пустыню, сажали 
деревья, кусты и цветы, заложили комсомольский парк, ус-
певали многими общественными делами заниматься кроме 
основной работы на руднике. 

Это было замечательное время, когда мы созидали, стро-
или свое будущее, были молодыми, горели от счастья наши 
глаза в ожидании прекрасного будущего, растили детей... 
Так прошла наша молодость, и я не представляю себе жизнь 
без общественной работы, а этому всегда учила и направля-
ла, конечно же, комсомольская организация.

Ирина ТУЛАЕВА. Красноярск

Все в моей жизни как в пес-
не: отец мой был природный па-
харь…Он работал в сельхозар-
тели, потом – в товариществе по 
совместной обработке земли, 
преобразованном позднее в кол-
хоз «Заветы Ильича». А я все сво-
бодное от учебы время прово-
дил на конном дворе. Помогал 
кормить лошадей, ухаживал за 
ними. На лошадях боронил поля, 
а в сенокос подвозил копны к сто-
гам и был доволен, что выполняю 
взрослую работу.

В 1935 году, когда я уже был комсо-
мольцем, в нашем Кежемском райо-
не создавались комсомольские звенья 
пахарей. Тракторов пока не было, вся 
ставка – на нас. Норма была 0,65 га за 
смену на однолемешной плуг. Мы дава-
ли по две нормы, и нам было обеспе-
чено право на почетное «стахановское» 
место в столовой. Каждый пахарь имел 
две пары лошадей, пока одна работа-
ла, другая отдыхала на острове посе-
редине Ангары.

Первые тракторы – харьковский ХТЗ 
и челябинский ЧТЗ – в район пришли 
зимой 1937 года. Их везли по железной 
дороге до Канска. Затем – самоходом 
по зимнику, по тайге – до Ангары.

Для всех появление техники в селе 
стало сенсацией. Это совпало с приня-
тием новой Конституции СССР.

Мы уже учились в десятом классе, 

и нам поручили ответственное дело: 
разъяснять населению смысл нового 
Основного закона. В 1938 году первые 
выпускники Кежемской школы – 16 че-
ловек – после кратковременной подго-
товки были направлены на работу учи-
телями начальных классов. Мне доста-
лась самая отдаленная, в 265 километ-
рах от Кежмы. Два дня плыли вниз по 
Ангаре, потом семь километров тащи-
ли лодку по шивере речки Кова, потом 
– на лошади по таежным тропам. Хоро-
шо, что колхозы выделяли проводни-
ков. 

Весь мой багаж составляли мешки, в 
которых находились 34 комплекта учеб-
ников и школьные принадлежности.

Встречала меня на опушке леса чуть 
ли не вся деревня – от мала до велика 
– с криками «Учитель едет!»

Школы не было, под нее отвели ку-
лацкий дом.

У меня было горячее желание пре-
одолевать трудности, сеять свет зна-
ний в этой таёжной глухомани.

Колхоз обеспечивал школу всем не-
обходимым, в ней училось более 30 де-
тей в возрасте от 9 до 14 лет.

Сложность заключалась в том, что 
приходилось работать одновременно с 
тремя классами. Ни одной методики по 
этому поводу не было, а спросить – не у 
кого, ближайший учитель работал в де-
ревне за 60 километров. Приходилось 
до всего доходить самому.

Работа продолжалась и вечером 
при свете керосиновой лампы. Как 
комсомольцу мне поручили вести лик-
видацию неграмотности. Дело в том, 
что в деревне грамотными были толь-
ко счетовод колхоза Дмитрий Каменс-
кий да продавец магазина Александр 
Ступин.

Но за два года я обучил письму и чте-
нию всех мужчин и женщин деревни. 

По представлению исполкома рай-
совета и районо мне было присвоено 
звание учителя-отличника, я был пред-
ставлен к денежной премии. Летом 
1940 года я был участником краевого 
слёта учителей-отличников. После слё-
та – учеба на краевых курсах подготов-
ки учителей для семилетних школ.

Работал учителем истории, а в июне 
1942 года был призван в Красную Ар-
мию. 

Прошли годы, а память больше все-
го хранит время, связанное с работой 
в колхозе и с комсомолом. В партии – 
с октября 1943 года, а к 90-летию со 
дня рождения отмечен Почетной гра-
мотой крайкома КПРФ. Мой педаго-
гический стаж – 55 лет. Награжден ор-
деном Ленина и знаком «Отличник на-
родного просвещения РСФСР», мне 
присвоено звание «Заслуженный учи-
тель школы РСФСР», а в 2003 году – 
звание «Почётный гражданин» Бере-
зовского района.

Елизар Кузьмич ЗЫРЯНОВ

Как и в биографии стра-
ны, целина в жизни мно-
гих советских людей ос-
тавила памятную бороз-
ду, хотя с тех памятных 
дней прошло более по-
лувека.

Кажется, еще вчера под 
звуки духового оркестра 
комсомольцы-железнодо-
рожники города Ужура уез-
жали в колхозы и совхозы. 
Многие из них без промед-
ления сели за рычаги трак-
торов.

Райком партии направил 
24 руководящих работника в 
деревню – председателями 
колхозов, агрономами.

Комсомольско-молодёж-
ные бригады Алексея Шня-
кина из Ужурской МТС и Ми-
хаила Гриценко из Малои-

шимской МТС выступили 
инициаторами соревнова-
ния за ускоренное освоение 
новых земель.

Их почин был подхва-
чен повсеместно. Целин-
ники были окружены забо-
той и вниманием со сторо-
ны районных партийной и 
комсомольской организа-
ций. У каждой бригады был 
свой вагончик, их навеща-
ли бригады художественной 
самодеятельности, торгов-
ля. Районная газета «Победа 
социализма» широко осве-
щала ход соревнования. 

Инициаторы досрочно 
выполнили социалистичес-
кие обязательства. Члены 
бригад были отмечены зна-
ками ЦК ВЛКСМ, бригади-
ры Алексей Шнякин и Миха-

ил Гриценко – мотоциклами 
«Урал».

За первые два года район 
освоил более 50 тысяч гек-
таров целины. Это позволи-
ло увеличить производство 
сельхозпродуктов: на целин-
ных землях собирали по 20–
25 центнеров зерна с гектара.

В целом государство по-
лучило 5, 5 миллиона пудов 
зерна – в два раза больше, 
чем в 1953 году.

Родина по достоинству 
отметила трудовые заслуги 
тружеников целины. В 1956 
году звания Героев Соци-
алистического Труда были 
присвоены председателю 
колхоза «Память Ленина» 
Петру Чалкину и комбайне-
ру совхоза «Сталинец» Ни-
ките Колесникову. 182 тру-

женика села были награж-
дены орденами и медаля-
ми. Среди них – комбайнер 
Ужурской МТС комсомолец 
Александр Аксенов, предсе-
датель Ужурского райиспол-
кома Герой Советского Сою-
за Дмитрий Мартынов.

Свыше тысячи человек 
были отмечены медалями 
«За освоение целинных зе-
мель».

Целина изменила эконо-
мику, культуру, быт, да и пси-
хологию людей.

Ужурская целина и сегод-
ня радует высокими урожая-
ми – по 40 центнеров с гек-
тара, а в ЗАО «Солгонское» 
– свыше 55 центнеров. Не-
смотря на сложности, под-
виг на земле продолжается.

Василий ЛУГОВОЙ

Объединила общая цель


